

avons déclaré que la défense efficace contre la tuberculose, aussi bien au point de vue prophylactique qu'au point de vue curatif, se résume en trois moyens d'action :

Sanatoria.

Surveillance sanitaire.

Dispensaire anti-tuberculeux

Depuis longtemps, nous avons combattu pour la réalisation des deux premiers.

Ainsi que nous l'avons rappelé au cours de ce travail, nous avons eu la satisfaction de voir nos vues mises en pratique en Angleterre et en Allemagne, celle-là en organisant la surveillance sanitaire, celle-ci en multipliant ses sanatoria. Nous avons eu aussi le regret de voir la France se laisser distancer dans cette œuvre de défense nationale et de charité.

Mais comme nous sommes persuadés aussi que les trois moyens doivent être mis en œuvre simultanément, comme l'expérience qui s'est poursuivie en Angleterre et en Allemagne vient de nous montrer l'insuffisance des sanatoria livrés à leurs seules ressources—C'est aujourd'hui pour la création, pour la multiplication des dispensaires antituberculeux que nous élavons la voix.

*L'assistance du tuberculeux à domicile, assurée par l'œuvre des dispensaires antituberculeux est nécessaire pour compléter tous les autres moyens d'action.*—Une expérience récente, quoique restreinte et limitée à un arrondissement de Paris, nous a prouvé que c'est du côté de l'assistance du phthisique à domicile, qu'était la solution du problème et cette assistance n'est guère possible que par l'intermédiaire des dispensaires.

Il faut que l'œuvre se généralise pour porter tous ses fruits. Il faut que dans Paris, dans tous les grands centres, partout où le bacille profite de l'agglomération des vies humaines pour pulluler et les menacer, s'organisent des Dispensaires analogues à ceux dont mes collaborateurs et moi avons tracé le tableau. (1)

Notre œuvre a pour but non seulement de soigner le tuberculeux pauvre chez lui, de lui conserver sa famille, son foyer et les protéger de la maladie et de la misère—mais encore elle fait acte de prophylaxie et de thérapeutique efficace, comme de vraie charité en dépistant la maladie qui

(1) S. Bernheim : La tuberculose considérée au point de vue social, économique et patriotique—Tabary : L'œuvre des Dispensaires Antituberculeux.—Bernheim et Tabary : Du rôle des Dispensaires Antituberculeux dans les Grands Centres etc.